
 

 

 

 

 

 

 

 

自由研究 

 「どうしてきょうだい喧嘩が起きるのか～夏休み中の 100バトルの記録～」 

これはこの夏休みに、ある小学校６年生が取り組んだ夏休みの自由研究の主題です。 

 

「私のきょうだい（自身含めて４人きょうだい）では１日に

１回は絶対にするほど、けんかが多いです。私はけんかが起こ

らないきょうだいになってみたいなと思っていました。そこで、

けんかはどうしておこるのか考えたことがないなと思いまし

た。そして、私のきょうだいげんかについてもよく知りたいな

と思いました。」レポートの書き出しにはこう書かれていまし

た。考えたこともないテーマです。でも、自分が疑問に思った

ことをその児童は自分なりに徹底的に分析し、考察していまし

た。 

「だれ vsだれが多いのか」「だれが一番けんかをしているのか」「男 vs男では何回けんかをしている

か」「女 vs女では何回けんかをしているか」「男 vs女では何回けんかをしているか」「けんかの原因は何

が多いか」「どの時間帯にけんかが多いか」などの項目を「１００バトル」の中から研究をしたそうです。

弟と妹のけんかは冷静に分析できますが、なんとこの児童は「自分がかかわるきょうだいげんか」の最

中でも冷静にメモをとって分析したというのですから驚きです。 

課題設定、現状把握、分析、考察というまさにロジカルシンキング（論理的思考法：物事を結論と根

拠に分け、その論理的なつながりを捉えながら物事を理解する思考法）で研究を進めた結果、「やっぱり

長男が原因のけんかが一番多かった」と当初の予想通りだったようです。この児童の保護者は「予想通

りの結果でも、予想通りの結果が得られたというひとつのデータは価値がある」とこの児童に伝えたそ

うです。保護者のこの一言は子どもの「知りたい」「調べてみたい」という意欲と研究の成果を認めると

同時に今後の探究心をさらに高めるものになったのではないかと推測します。 

 

そしてこの児童は最後にこう結論付けました。 

「きょうだいげんかは自分の気持ちを抑えられる子がいると自己主張で起こるけんかが少なくなると思

います」 

「けんかはけんかができるほどその人のことを信じているという良い方向にも言い換えることができる

と思います」 

自由研究は、理科的なものがクローズアップされやすいですし、「自由研究」はその研究内容に苦慮す

ることが私自身も多かった気がします。しかし、身近なところでテーマを見つけて、「知りたい」「調べ
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てみたい」と思ったことを探究し、その結果どんなことが分かっ

たか自分なりの考えを持つ・・・今湧別中学校で取り組んでいる

「ゆうべつ学」がまさにこの自由研究とつながっているなぁと興

味深く記事を読みました。 

 

自由研究や宿題が子どもたちに敬遠されるのはなぜでしょ

う？「もっと知りたい」「もっと調べたい」「おもしろい」といっ

た（知的好奇心をくすぐる）場面にどれだけ出合わせてあげられ

るか…。大人（教師も親も）の責任も大きいなと感じました。まずは私たち大人がワクワクしながら毎

日過ごし、いくつになっても学ぶ姿勢を持ち続けなきゃなりませんね。さあ、先生方、保護者の皆さん、

ともに頑張りましょう！！ 

 

 

〇8月26日（金）に吹奏楽部が北海道吹奏楽コンクールに出場し、

銀賞に輝きました。３６０度に客席がある北海道最大のコンサート

ホールでの演奏は緊張もあったでしょうが、最高の財産になったと

思います。目標の金賞には届かず、悔しい思いが残ったかもしれま

せんが、当日応援に駆けつけてくださった保護者の皆様には間違い

なく「ゴールド金賞」の演奏だったに違いありません。今後の定期

演奏会に向けて、さらに磨きをかけたサウンドを作り上げてください。 

 

〇８月２７日、２８日に行われた第１４回全日本少年春季軟式野球

北海道予選会兼第１９回北海道中学校軟式野球選抜選手権大会遠軽

支部予選にて、湧別合同チームは初戦佐呂間中に７－２、決勝で遠

軽中に８－１で勝利し、見事優勝！！９月２３日から滝川市ほかで

行われる全道大会への出場権を獲得しました。おめでとうございま

す！！湧中野球部主将の２年目黒琉生さんは「僕たちの目標は『全

道制覇』なので、大会までの練習を大事にし、全道優勝できるよう

頑張ります」と力強く抱負を述べました。 

 

〇８月２７日、２８日に行われた地区中学校新人陸上競技大会での陸上部の活躍は以下のとおりです。 

 ・男子４００m  ２位 本間隼人さん 57.64◎ ・男子８００m ４位 本間隼人さん 2:19.74 

 ・２年男子１５００m １位 齋藤瑠来さん 4:18.01◎（大会新記録） 

 ・男子３０００m １位 齋藤瑠来さん 9:23.61◎  

・男子１１０mH ５位 平田千浩さん 17.82◎ ７位 後藤優真さん 21.93 

・女子８００m  ３位 阿部美桜さん 2:26.28◎ 

・女子１５００ｍ ３位 阿部美桜さん 4:59.38◎    （◎は全道新人標準記録突破） 

このほか、２年佐々木乙羽さんが入賞は逃しましたが女子８００m で全道新人標準記録を突破しまし

た。標準記録突破選手は９月１７日から行われる第２９回北海道中学校新人陸上競技大会（函館市）に

出場します。遠い函館での大会ですが、自己ベスト目指して頑張ってください！ 

 

〇９月２日にはオホーツク中学校駅伝競走大会が行われ、男子が２位、女子が３位という結果でした。

男女とも１０月１６日に新得町で行われる全道大会に出場します。  


